

Leitthema · Main topic · Review articles

G. Gille · K. Diedrich · T. Strowitzki

Zukunft mit Kindern
Future with children

G. Gille · K. Diedrich · T. Strowitzki

- 10 **Einführung zum Thema: Zukunft mit Kindern. Bedeutung von Kinderwunsch, Fertilität und demographischer Entwicklung für Gynäkologie und Geburtshilfe**
Introduction to the topic: Future with children. Significance of desire for children, fertility and demographic development for gynecology and obstetrics

H. van der Ven · M. Kühr · S. Roth · K. Van der Ven

- 12 **Nimmt die gynäkologische Fertilität ab?**
Is there a decline in female fertility?

G. Haidl · J.P. Allam · H.C. Schuppe · F.M. Köhn

- 18 **Nimmt die Fruchtbarkeit der Männer ab?**
Is there a decline in male fertility?

G. Gille

- 22 **Kinderwunsch junger Mädchen. Möglichkeiten frauenärztlichen Handelns im Sinne von „fertility awareness“**
Desire of young girls to have children. Possibilities for gynecologists to be active in the sense of fertility awareness

P. Ritzinger

- 29 **Mutterschaft mit 40 – ovarielle Reserve und Risiken**
Maternity at 40 years – ovarian reserve and risks

N. Bündgen · A. Rody · K. Diedrich · T. Cordes

- 37 **Assistierte Reproduktion. Chancen und Risiken**
Assisted reproduction. Chances and risks

K. Vetter

- 42 **Anhaltend sinkende Geburtenrate. Bedeutung für die Zukunft der Geburtsmedizin**
Continuously decreasing birth rate. Significance for the future of obstetrics



© iStockphoto/Thinkstock

Weltweit gehört Deutschland zu den Ländern mit der niedrigsten Geburtenrate. Lesen Sie ab ► Seite 22, wann und warum der Kinderwunsch bei Frauen verloren geht.

CME Zertifizierte Fortbildung · Review articles

G. Haselbacher

- 45 **Psychosomatische Grundversorgung**
Psychosomatic primary health care

- 55 **Fragebogen**
Questionnaire



Gynäkologie aktuell · Gynecology today*I. Alkatout · N. Maass · W. Jonat · C. Mundhenke · C. Schem*

- 56 **Rolle der Angiogenese und ihrer Inhibitoren in der Gynäkologie.
Von der Embryonalentwicklung bis zur Tumorgenese und Metastasierung**
The role of angiogenesis and its inhibitors in gynecology.
From physiological embryonic development to tumorigenesis and metastasis

Frauengesundheit in der Praxis · Practical aspects of women's health*G. Enderer-Steinfurt*

- 63 **Unser gemeinsames Problem: die perfekte Verhütung.
Eine ganz persönliche Betrachtung zur gesellschaftspolitischen Bedeutung der Kontrazeption**
Our mutual problem: the perfect contraception. A very personal consideration
of the sociopolitical importance of contraception

Verschiedenes · Miscellaneous

- 66 **Termine** Forthcoming meetings
72 **Impressum** Imprint

Titelbild: © Christian Schmidt | www.fotokollege.de

Zielsetzung der Zeitschrift

Der Gynäkologe ist ein angesehenes Publikationsorgan und wendet sich an Gynäkologen in Praxis und Klinik. Die Zeitschrift bietet aktuelle Fortbildung aus allen Bereichen der Frauenheilkunde und Geburtshilfe einschließlich Themen der Endokrinologie und Reproduktionsmedizin. Ergänzt wird das inhaltliche Spektrum durch interdisziplinäre Fachgebiete und Nachbargebiete wie die Onkologie, Chirurgie oder Innere Medizin sowie durch die Rubrik "Medizinrecht".

Umfassende Übersichtsarbeiten zu einem aktuellen Schwerpunktthema sind das Kernstück jeder Ausgabe. Im Mittelpunkt steht dabei gesichertes Wissen zu Diagnostik und Therapie mit hoher Relevanz für die tägliche Arbeit – der Leser erhält konkrete Handlungsempfehlungen.

Die Rubrik "Frauengesundheit in der Praxis" behandelt fundiert Themen aus dem Arbeitsalltag des niedergelassenen Gynäkologen.

Beiträge der Rubrik „CME Zertifizierte Fortbildung“ bieten gesicherte Ergebnisse wissenschaftlicher Forschung und machen ärztliche Erfahrung für die tägliche Praxis nutzbar. Nach Lektüre der Beiträge kann der Leser sein erworbenes Wissen überprüfen und online CME-Punkte erhalten. Die Rubrik orientiert sich an der Weiterbildungsordnung des Fachgebiets.

Aims & Scope

Der Gynäkologe is a respected publication organ for all gynecologists working in practical and clinical environments and scientists who are particularly interested in issues of gynecology.

The journal offers up-to-date information from all fields of gynecology and obstetrics including topics from the fields of endocrinology and reproductive medicine. The bandwidth of the journal's content is complemented by interdisciplinary and related topics from oncology, surgery, internal medicine, and legal medicine.

Comprehensive reviews on a specific topical issue provide evidenced based information on diagnostics and therapy.

Review articles under the rubric "Continuing Medical Education" present verified results of scientific research and their integration into daily practice.

Review: All articles of *Der Gynäkologe* are reviewed.

Indexed in EMBASE and Scopus